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  II сессия Государственного Совета 

Удмуртской Республики  
 

18 декабря состоялось второе заседание второй сессии Государственного 

Совета Удмуртской Республики. Руководил его работой Председатель 

Государственного Совета Александр Васильевич Соловьѐв.  

 

В работе второго заседания второй сессии Государственного Совета приняли 

участие: 

 

 ВОЛКОВ А.А. – Президент Удмуртской Республики 

 ПИТКЕВИЧ Ю.С. – Председатель Правительства Удмуртской Республики 

 Члены Правительства Удмуртской Республики, руководители министерств, ведомств 

 Руководители федеральных и республиканских учреждений и организаций 

 Руководители органов местного самоуправления Удмуртской Республики 

 Представители общественных объединений 

 Представители средств массовой информации. 

 

Итогом работы сессии стало принятие 7 законов Удмуртской Республики, а также 7 

постановлений Государственного Совета Удмуртской Республики. 1 законопроект 

рассмотрен в первом чтении. 

 

 

Государственное строительство и местное самоуправление 

 

Принят закон «Об отзыве Главы Удмуртской Республики».  

Закон регламентирует процедуру отзыва Главы Удмуртской Республики. В 

частности, законом установлен срок сбора подписей избирателей в поддержку 

выдвижения инициативы проведения голосования по отзыву – не более 45 дней со дня 

регистрации инициативной группы в составе не менее 20 избирателей в ЦИК УР. Закон 

содержит также положения о порядке голосования, требования к финансированию 

кампании по отзыву. 

 

Принят закон «О внесении изменений в законы Удмуртской Республики о 

выборах и референдумах». 

Закон подготовлен с целью 

приведения законов Удмуртской 

Республики о выборах и референдумах в 

соответствие с Федеральным законом 

от 2 октября 2012 № 157-ФЗ   «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О 

политических партиях» и Федеральный 

закон «Об основных гарантиях 

избирательных прав и права на участие в 

референдуме граждан Российской 

Федерации». 

В соответствии с федеральным 
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законом: 

- устанавливается единый день голосования на выборах и референдумах - второе 

воскресенье сентября; 

- одномандатные (многомандатные) избирательные округа на выборах различного уровня 

образуются сроком на десять лет; 

- избирательные участки, участки референдума образуются сроком на пять лет; 

- изменяется порядок формирования участковых комиссий по числу членов комиссий в 

зависимости от количества избирателей и срок приѐма предложений в составы 

комиссий, вводится кадровый резерв участковых комиссий. 

 

Бюджетно-финансовая сфера 

 

Во втором чтении принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской 

Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2012 год и на плановый период 

2013 и 2014 годов». 

 К рассмотрению законопроекта во втором чтении в головную комиссию 

поступило 49 поправок. Поправки увеличили доходную часть бюджета УР в 2012 году на 

257 511,5 тыс. рублей, расходы увеличены на сумму 257 510,7 тыс. рублей (автор 

поправок – Правительство УР). Вышеназванные изменения запланированы с целью 

исполнения Указов Президента РФ и направлены на повышение фонда оплаты труда 

работникам образовательных учреждений УР. Поправки рассмотрены и приняты на 

сессии. 

 

 Так же во втором чтении принят закон «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О регулировании межбюджетных отношений в 

Удмуртской Республике». 

Закон разработан и принят в целях приведения в соответствие с Законом 

Удмуртской Республики от 5 мая 2006 года № 13-РЗ «О мерах по социальной поддержке 

многодетных семей» в части предоставления компенсации многодетным семьям по 

произведѐнным расходам на оплату коммунальных услуг в размере 30 процентов. 

Уточняется также возраст ребѐнка до 6 лет и 6 мес. при выдаче бесплатных лекарств. 

Дополняется категория учащихся - учащимися образовательных учреждений среднего 

профессионального образования, обучающихся по программе НПО, для получения 

проездных билетов на проезд на внутригородском транспорте, а также в автобусах 

пригородного сообщения. 

 К рассмотрению законопроекта во втором чтении в головную комиссию 

поступила поправка, которой вносятся изменения в наименование и текст 

законопроекта. Предусматриваемые изменения носят уточняющий характер (автор 

поправки – ПК ГС УР по налогам, бюджету и финансам). Поправка рассмотрена и 

принята на сессии. 

 

 Принят закон «О бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Удмуртской Республики на 2013 год и на плановый 

период 2014 и 2015 годов». 

 В ходе второго чтения  законопроекта доходная часть бюджета Фонда  на 2013 

год увеличена на сумму 561027,4 тыс. руб., на 2014 год – на 562157,0 тыс. руб. в связи с 

передачей из бюджета Удмуртской Республики средств на оплату скорой медицинской 

помощи и, соответственно, увеличена расходная часть бюджета Фонда на выполнение 

Территориальной программы ОМС на 2013 год на сумму 561027,4 тыс. руб., на 2014 год – 

на сумму 562157,0 тыс. руб., также осуществлено внутреннее перераспределение 

средств. 
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Кроме того, в 2013 году в связи с переходом на преимущественно одноканальное 

финансирование медицинской помощи за счѐт субвенции Федерального фонда ОМС 

предусматривается финансирование части расходов на содержание медицинских 

организаций в размере прироста страховых взносов на ОМС неработающего населения 

по сравнению с 2012 годом, составляющего 827991,4 тыс. руб. (4818711,4 – 3990720,0). 

Общая сумма доходов и расходов  бюджета Фонда составит: на 2013 год – 10 717 770,6 

тыс. рублей, на 2014 год – 12 045 572,3 тыс. руб., на 2015 год –  14 438 854,9 тыс. рублей. 

 

 Во втором чтении принят закон «О бюджете Удмуртской Республики на 2013 

год и на плановый период 2014 и 2015 годов». 

К рассмотрению законопроекта во 

втором чтении в головную комиссию 

поступило 114 поправок. Большая часть 

поправок основана на предложениях 

постоянных комиссий, депутатских 

фракций, депутатов Госсовета УР, 

муниципальных образований, 

рассмотрена и одобрена на совместном 

заседании двух президиумов при участии 

Президента Удмуртской Республики А.А. 

Волкова.  

Поправки вносят изменения в 

доходную и расходную части бюджета и источники внутреннего финансирования 

дефицита бюджета Удмуртской Республики и направлены на усиление социальной 

направленности бюджетных расходов. 

По результатам рассмотрения на комиссии поправки разделены на две таблицы. 

Первая таблица содержит 69 поправок и рекомендована к принятию на сессии.  

Во вторую таблицу вошли 45 поправок, данные поправки рекомендованы головной 

комиссией к отклонению, по ним сделана протокольная запись, позволяющая реализовать 

данные поправки в течение года в приоритетном порядке при наличии дополнительных 

поступлений в бюджет республики. 

 В результате голосования по поправкам первая таблица принята на сессии, 

вторая – отклонена. 

 В итоге голосования утверждены основные характеристики бюджета 

Удмуртской Республики на 2013 год: 

- прогнозируемый общий объем поступления доходов на 2013 год по основным 

источникам  в сумме 41 384 846,5 тыс. рублей, в том числе объем межбюджетных 

трансфертов, получаемых из бюджетов бюджетной системы Российской Федерации, в 

сумме 4 553 878,5 тыс. рублей; 

- общий объем расходов бюджета Удмуртской Республики в сумме 51 365 253,2 тыс. 

рублей; 

- верхний предел государственного внутреннего долга Удмуртской Республики на 1 

января 2014 года в сумме 23 305 812,1 тыс. рублей; 

- предельный объем государственного долга Удмуртской Республики на 2013 год в сумме 

31 689 890,7 тыс. рублей; 

- дефицит бюджета Удмуртской Республики в сумме 9 980 406,7 тыс. рублей. 

 Утверждены основные характеристики бюджета Удмуртской Республики на 

2014 год и на 2015 год: 

- прогнозируемый общий объем доходов на 2014 год в сумме 40 992 535,6 тыс. рублей и на 

2015 год в сумме 43 223 714,9 тыс. рублей; 

- общий объем расходов бюджета Удмуртской Республики на 2014 год в сумме 50 841 

513,0 тыс. рублей, на 2015 год в сумме 50 770 314,4 тыс. рублей,  
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- верхний предел государственного внутреннего долга Удмуртской Республики на 1 

января 2015 года в сумме ¬28 416 708,1 тыс. рублей и на  1 января 2016 года в сумме 31 

604 273,9 тыс. рублей; 

-  предельный объем государственного долга Удмуртской Республики на 2014 год в сумме 

32 505 812,1 тыс. рублей и на 2015 год в сумме 39 316 708,1 тыс. рублей; 

-  дефицит бюджета Удмуртской Республики на 2014 год в сумме 9 848 977,4 тыс. 

рублей и на 2015 год в сумме 7 546 599,5 тыс. рублей. 

 

Экономическая политика, промышленность и инвестиции 

 

 В первом чтении рассмотрен проект закона «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О Программе социально-экономического развития 

Удмуртской Республики на 2010-2014 годы». 

Внесение изменений обусловлено принятием ряда Указов Президента Российской 

Федерации. Проектом закона вносятся изменения в следующие разделы и приложения к 

программе:  

- Цели и задачи социально-экономического развития Удмуртской Республики и  

направления деятельности по их реализации на 2010-2014 годы;  

-Система программных мероприятий;  

- Механизм реализации Программы;  

- Ожидаемые результаты реализации программы; 

- Приложение 1 «Программные мероприятия»; 

- Приложение 5 «Перечень приоритетных инвестиционных проектов, реализуемых  

и предлагаемых к реализации на территории Удмуртской Республики». 

 

Национальная политика, общественная безопасность, Регламент и организация 

работы ГС 

 

 Во втором чтении принят закон «О регулировании отношений в сфере 

проведения публичных мероприятий на территории Удмуртской Республики». 

Закон разработан в связи с принятием Федерального закона «О внесении 

изменений в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях и 

Федеральный закон «О собраниях, митингах, демонстрациях, шествиях и 

пикетированиях». 

Законом Удмуртской Республики 

устанавливается: 

- минимальное допустимое расстояние 

между лицами, осуществляющими 

пикетирование одним участником; 

- порядок использования специально 

отведѐнных мест, нормы их предельной 

заполняемости и предельная численность 

лиц, участвующих в публичных 

мероприятиях, уведомление о проведении 

которых не требуется; 

- места, в которых запрещается 

проведение собраний, митингов, шествий, демонстраций. 

К рассмотрению законопроекта во втором чтении в головную комиссию 

поступили 2 поправки: первой - предлагается предельную численность лиц, участвующих 

в публичном мероприятии, уведомление о проведении которого не требуется изменить с 

200 человек до 100 человек (автор поправки – ПК ГС УР по нацполитике); второй - 

предлагается исключить положения законопроекта, устанавливающие дополнительные 
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места, в которых запрещается проведение собраний, митингов, шествий, демонстраций 

(автор поправки – депутатская фракция «ЛДПР»). 

Поправки рассмотрены на сессии. В результате голосования, поправка 

предложенная головной комиссией принята, поправка от депутатской фракции «ЛДПР» 

отклонена. 

 

На сессии были приняты семь постановлений Государственного Совета 

Удмуртской Республики. 

 

В целях обеспечения открытости и публичности в деятельности полиции и в 

соответствии со статьѐй 8 Федерального закона «О полиции» с отчѐтом о деятельности 

органов внутренних дел в 2012 году перед депутатами выступил министр внутренних 

дел Удмуртии Александр Первухин.  

Александр Первухин рассказал о том, каких результатов удалось добиться в 

текущем году, и обозначил существующие проблемы. Особое внимание было уделено 

таким приоритетам, как раскрытие преступлений, борьба с коррупцией, реализация 

мероприятий по развитию системы профилактики, сокращение правонарушений, 

совершаемых самими полицейскими, предупреждение и пресечение экстремистских 

проявлений и ряду других.  

В целом по итогам 11 месяцев текущего года в Удмуртии зарегистрировано 25 

тысяч 400 преступлений, что на 1,4% меньше, чем за такой же период прошлого года. 

На 4 процента снизилось число преступлений против собственности. По раскрытию 

преступлений МВД по Удмуртской Республике, по словам министра, занимает первое 

место в Приволжском федеральном округе и входит в десятку лучших в России.  

Не обошел министр и существующие проблемы. Значительно выросло число 

преступлений, совершенных лицами в состоянии алкогольного опьянения. Также 

вызывает обеспокоенность увеличение уличной преступности (рост на 48%). Александр 

Первухин обратил внимание депутатов на неудовлетворительное состояние многих 

технических средств. Например, треть установленных видеокамер сейчас не работает. 

Не выделяется финансирование на их обслуживание. Способствует росту 

правонарушений и плохое освещение на улицах Ижевска и других городов. Министр 

внутренних дел попросил депутатов обратить внимание на выполнение целевых 

программ, так или иначе связанных с профилактикой преступности. 

 

Принято постановление Государственного Совета Удмуртской Республики «Об 

обращении Государственного Совета Удмуртской Республики к Президенту 

Российской Федерации, Государственной Думе Федерального Собрания Российской 

Федерации, Правительству Российской Федерации о принятии антикризисных мер в 

агропромышленном комплексе». 

Внесение обращения вызвано необходимостью осуществления антикризисных мер 

в агропромышленном комплексе: реструктуризация кредитов, ценовое регулирование, 

списание пений и штрафов по просроченным лизинговым платежам. 

 

Парламентарии поддержали 26 законодательных инициатив и 11 обращений 

законодательных (представительных) органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации. 

 

Депутаты приняли постановление Государственного Совета Удмуртской 

Республики «Об освобождении от обязанностей члена Центральной избирательной 

комиссии Удмуртской Республики». 
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 Постановлением освобожден Пчельников Георгий Сергеевич от обязанностей 

члена Центральной избирательной комиссии Удмуртской Республики с правом 

решающего голоса до истечения срока своих полномочий на основании личного заявления. 

 

Принято постановление Государственного Совета Удмуртской Республики об 

избрании депутатом Государственного Совета УР, осуществляющим полномочия на 

профессиональной постоянной основе в Государственном Совете Удмуртской Республики 

Соломенникова Вениамина Васильевича. 

 

Парламентарии избрали своего коллегу Моисеева Валерия Васильевича в состав 

постоянной комиссии Государственного Совета УР по бюджету, налогам и финансам. 

 

Назначение на должности мировых судей Удмуртской Республики в зале 

парламента получили 2 человека. 

 

 

 

  Внеочередная сессия Государственного 

Совета Удмуртской Республики 
 

24 декабря состоялась внеочередная сессия Государственного Совета 

Удмуртской Республики пятого созыва. Еѐ работой руководил Председатель 

Государственного Совета Александр Васильевич Соловьев. В повестке дня был один 

вопрос – доклад Президента Удмуртской Республики о положении в республике.  

В начале своего емкого 

выступления глава Удмуртии Александр 

Александрович  Волков отметил, что с 

2000 года объѐм промышленной 

продукции вырос в 5,7 раза. 

Среднегодовой прирост составил свыше 

15,5 процента. Объѐм 

сельскохозяйственной продукции вырос в 

4,8 раза. В 2012 году республика соберѐт 

налогов почти в 9,5 раза больше, чем в 

2000-ом. Доходы консолидированного 

бюджета за эти годы выросли в 6, а 

расходы – в 7,5 раза. Средняя зарплата увеличилась на порядок и составит в 2012 г. 18 474 

рубля.  

Привел Президент и еще один интересный пример. В 2000 г. на 1 тысячу населения 

в республике приходилось 112,2 собственных легковых автомобилей, за рулѐм своего 

автомобиля сидел каждый десятый житель республики. В 2011году – уже каждый пятый, 

на тысячу населения к началу этого года приходилось 206,3 автомобиля. Это на 4 

автомобиля больше, чем в Пермском крае, и в полтора раза больше, чем у жителей 

Чувашии. Особо отмечено, что уже с 2009 года в регионе фиксируется естественный 

прирост населения, а уровень рождаемости – самый высокий в Приволжском федеральном 

округе. 

По словам Александра Александровича, майские Указы Президента России 

Владимира Путина и его декабрьское Послание Федеральному Собранию открывают 

новый этап в развитии нашей страны. И у республики есть все предпосылки, чтобы быть 

готовой вместе со всей Россией к новому качественному прорыву. По предварительным 

расчѐтам, объѐм валового регионального продукта в фактических ценах увеличится в 2012 

году почти на 9 процентов по отношению к прошлому году и составит 346 миллиардов 
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рублей. Добыча нефти превысит 10 миллионов 800 тысяч тонн. На ИжАвто начато 

серийное производство автомобиля Lada Granta. Таким образом, в большой работе по 

выводу Ижевского автозавода из кризиса поставлена окончательная точка, а в истории 

предприятия открыта новая многообещающая страница. По итогам года ожидается, что 

объѐм инвестиций в республике вырастет на 8 процентов и составит 66 миллиардов 

рублей; жилищного строительства – на 2 процента, а ввод жилья будет доведен до 514 

тысяч кв. метров.  

Президент Удмуртии назвал крупные решения, принятые в интересах Удмуртии на 

федеральном уровне. В частности, достигнута договоренность с «Газпромом» о 

ежегодном выделении 500 млн. рублей на газификацию республики. Государственный 

концерн «Росатом» окажет крупную финансовую поддержку городу Глазову на условиях 

софинансирования с республикой. Подписан Указ Президента России о широком 

праздновании 175-летия со дня рождения П.И. Чайковского.  

В своем докладе Александр Александрович Волков поставил и крупные задачи, 

которые необходимо решать в ближайшем будущем. В их числе разработка и 

утверждение 6-летнего плана привлечения инвестиций, повышение к 2018 году до 11 

процентов вместо нынешних 4,5 доли продукции высокотехнологичных и наукоемких 

отраслей во внутреннем валовом продукте. Кардинальное изменение ситуации в 

социальных отраслях, по его мнению, должно послужить мощным инструментом 

повышения качества жизни населения. Имеется в виду, что повышение заработной платы 

здесь, улучшение материальной базы должно вернуть квалифицированные кадры и 

поднять качество работы.  

Еще один важный вопрос, поднятый Президентом Удмуртии – контроль за 

доходами руководителей бюджетных учреждений. Говоря о борьбе с коррупцией, 

Александр Александрович Волков предложил Государственному Совету республики 

разработать нормативную базу для контроля за расходами государственных служащих. 

Еще одно его предложение в адрес парламентариев – создать при Госсовете совет 

непарламентских партий.  

Как отметил перед закрытием внеочередной сессии Государственного Совета 

Александр Васильевич Соловьев, многие положения доклада главы республики будут 

отражены в разрабатываемом сейчас плане законотворческой работы Государственного 

Совета на 2013 год.  

 

 

 

  Заседание Президиума Государственного Совета       

Удмуртской Республики  
 

20 декабря состоялось очередное заседание Президиума Государственного 

Совета Удмуртской Республики. Вел заседание руководитель парламента 

республики Александр Васильевич Соловьев.  

Первым был рассмотрен вопрос «О 

реализации РЦП «Развитие 

информационного общества в 

Удмуртской Республике (2011-2015 

годы)». С информацией выступил 

заместитель Председателя Правительства 

Удмуртской Республики – министр 

информатизации и связи Удмуртской 

Республики Владимир Юрьевич 

Перешеин. Он рассказал о проведенной 

работе, одной из главных целей которой 
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является совершенствование системы государственного управления, организация 

предоставления государственных услуг в электронном виде, компьютеризация и 

информатизация образования и других сфер жизни. Можно отметить, что уровень 

информатизации в Удмуртской Республике – один из самых высоких в Приволжском 

федеральном округе. Мы в числе передовых регионов и по России в целом. Свое мнение 

по этому вопросу высказал председатель постоянной комиссии Госсовета по 

экономической политике, промышленности и инвестициям Владимир Сергеевич 

Варламов. По итогам обсуждения Президиум Госсовета принял постановление, в котором 

рекомендовал Правительству обеспечить финансирование целевой программы в полном 

объеме.  

Затем, также в порядке контроля, Президиум рассмотрел вопрос «О реализации 

Закона Удмуртской Республики «Об ограничении розничной продажи алкогольной 

продукции на территории Удмуртской Республики».  
Министр торговли и бытовых услуг Удмуртской Республики Петр Парфельевич 

Пономарев проинформировал, что закон, принятый в 2011 году, оказывает положительное 

воздействие на ситуацию. За время его действия на 4,1 процента сократилось число 

преступлений, совершаемых в ночное время, на 18,2 процента меньше отмечено фатов 

распития спиртных напитков в общественных местах. Этому способствует и система 

административных наказаний. Министр высказал мнение, что необходимо ужесточить 

меры к нарушителям закона, бороться с выявленными способами продажи алкоголя под 

видом проведения различных акций. Особенно отличается этим город Ижевск. 

Выступивший затем заместитель Председателя Госсовета Владимир Петрович Невоструев 

отметил роль общественности в контроле за соблюдением правил продажи алкогольной 

продукции. Он также считает, что надо усилить наказания за нарушения 

противоалкогольного законодательства. Александр Васильевич Соловьев напомнил о 

необходимости более активно и широко вести профилактическую работу. В том числе 

пропаганду здорового образа жизни, особенно в молодежной среде. В принятом 

Президиумом постановлении рекомендовано Министерству внутренних дел по 

Удмуртской Республике и Министерству торговли и бытовых услуг, а также 

муниципальным образованиям усилить меры по реализации положений закона. Кроме 

того, постоянной комиссии Государственного Совета по агропромышленному комплексу, 

земельным отношениям, природопользованию и охране окружающей среды, которую 

возглавляет Владимир Петрович Невоструев, поручено подготовить законодательную 

инициативу в Государственную Думу России о внесении изменений в Кодекс Российской 

Федерации об административных правонарушениях в части увеличения размеров 

штрафов за нарушения правил торговли алкоголем и распитие алкогольной продукции и 

пива в общественных местах.  

Президиум утвердил также план своей работы на первое полугодие 2013 года и 

рассмотрел ряд других вопросов.  

 

 

 

  Заседания постоянных комиссий Государственного Совета 

Удмуртской Республики  
 

 3 декабря под председательством Кузнецовой Натальи Федоровны, состоялось 

заседание постоянной комиссии по государственному строительству и местному 

самоуправлению. 

 

Члены комиссии поддержали представленные Берш Сергеем Ивановичем – 

заместителем Председателя Верховного суда Удмуртской Республики две кандидатуры 

для назначения на должности мировых судей Удмуртской Республики.  
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 Следующий вопрос, который рассмотрели и поддержали члены комиссии, касался 

внесения изменений в законы Удмуртской Республики о выборах и референдумах и 

был представлен Ждановым Андреем Владимировичем, референтом постоянной 

комиссии. 

Законопроект подготовлен с целью приведения законов Удмуртской Республики о 

выборах и референдумах в соответствие с Федеральным законом от 2 октября 2012 № 157-

ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О политических партиях» и 

Федеральный закон «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в 

референдуме граждан Российской Федерации». 

В соответствии с Федеральным законом: 

- устанавливается единый день голосования на выборах и референдумах - второе 

воскресенье сентября; 

- одномандатные (многомандатные) избирательные округа на выборах различного уровня 

образуются сроком на десять лет; 

- избирательные участки, участки референдума образуются сроком на пять лет; 

- изменяется порядок формирования участковых комиссий по числу членов комиссий в 

зависимости от количества избирателей и срок приѐма предложений в составы комиссий, 

вводится кадровый резерв участковых комиссий. 

 Далее депутаты поддержали законопроект «Об отзыве Главы Удмуртской 

Республики». 
 По данному вопросу выступила председатель постоянной комиссии Кузнецова 

Наталья Федоровна. Она сообщила, что 2 мая 2012 года Президентом Российской 

Федерации подписан Федеральный закон от № 40-ФЗ «О внесении изменений в 

Федеральный закон «Об общих принципах организации законодательных 

(представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации» и «Об основных гарантиях избирательных прав и права на 

участие в референдуме граждан Российской Федерации», которым предусматривается 

возможность досрочного прекращения полномочий высшего должностного лица субъекта 

Российской Федерации (руководителя высшего исполнительного органа государственной 

власти субъекта Российской Федерации) в результате его отзыва избирателями. 

Законопроект регламентирует процедуру отзыва Главы Удмуртской Республики. В 

частности, законопроектом установлен срок сбора подписей избирателей в поддержку 

выдвижения инициативы проведения голосования по отзыву – не более 45 дней со дня 

регистрации инициативной группы в составе не менее 20 избирателей в ЦИК УР. 

Законопроект содержит также положения о порядке голосования, требования к 

финансированию кампании по отзыву. 

 

 

 6 декабря, под руководством Энвиля Владимировича Касимова, члены 

постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по 

национальной политике, общественной безопасности, Регламенту и организации 

работы Государственного Совета, собрались на очередное заседание. 

 

 В ходе заседания депутатам предстояло рассмотреть два вопроса, один из которых, 

представленный заместителем начальника полиции по охране общественного порядка 

МВД по Удмуртской Республике Сергеем Козловым отчет министра внутренних дел по 

Удмуртской Республике о деятельности органов внутренних дел в 2012 году депутаты 

приняли к сведению, а второй касался поправок в законопроект «О регулировании 

отношений в сфере проведения публичных мероприятий на территории Удмуртской 

Республики». 
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 На предыдущей сессии парламента 

данный законопроект был рассмотрен в 

первом чтении и дано время на поправки 

до 3 декабря 2012 года. В результате в 

головную комиссию поступило две 

поправки, автором одной из них стала 

сама постоянная комиссия. Суть 

предложенной поправки в том, чтобы 

снизить до 100 человек (в законопроекте 

200) предельную численность 

участвующих в публичных мероприятиях, 

уведомление о которых не требуется. 

Данная поправка была одобрена членами комиссии и рекомендована к принятию на 

предстоящей сессии Государственного Совета. 

 Поправкой, инициированной депутатской фракцией «ЛДПР», предложено 

исключить из законопроекта статью 4, которая устанавливает места, в которых 

запрещается проведение собраний, митингов, шествий, демонстраций. По данному 

вопросу выступил руководитель фракции Дмитрий Владимирович Кулишов, свое мнение 

озвучил заместитель начальника полиции по охране общественного порядка МВД по 

Удмуртской Республике Сергей Козлов. Были заданы вопросы и полномочному 

представителю Президента Удмуртской Республики в Государственном Совете 

Владиславу Михайловичу Поджарову. 

 В итоге постоянная комиссия не поддержала данную поправку и рекомендовала 

депутатам Государственного Совета при рассмотрении ее на очередной сессии к 

отклонению. 

 

  
12 декабря состоялось заседание постоянной комиссии Государственного 

Совета Удмуртской Республики по бюджету, налогам и финансам под 

председательством Софьи Эльфатовны Широбоковой, в работе которого приняла 

участие Первый заместитель Председателя Государственного Совета Удмуртской 

Республики – председатель постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской 

Республики по здравоохранению, демографической и семейной политике Светлана 

Петровна Кривилѐва. 

        В основном совещание было посвящено обсуждению поправок, поступивших к 

проекту закона Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 

2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов». 

        Всего в установленный для подачи 

поправок срок поступило 123 предложения, 

из которых 2 касались доходной части 

бюджета, 110 - расходной, 2 поправки – 

источников внутреннего финансирования 

дефицита бюджета и Программы 

государственных внутренних 

заимствований Удмуртской Республики на 

2013 год, 8 поправок предложено внести в 

текстовую часть законопроекта.  

        Большинство поправок основано на 

предложениях постоянных комиссий, 

депутатских фракций, депутатов Госсовета 

Удмуртии, муниципальных образований, которые прошли обсуждение на совместном 

заседании Президиума Государственного Совета Удмуртской Республики и Президиума 
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Правительства Удмуртской Республики под руководством Президента Удмуртской 

Республики Александра Александровича Волкова. 

        Все поступившие поправки объединены в свод, состоящий из трех таблиц. 

        В первую таблицу включены поправки, рекомендованные постоянной комиссией по 

бюджету, налогам и финансам к принятию. Эти поправки в случае их одобрения 

депутатами увеличивают расходную часть бюджета республики на 343 712 тыс. рублей.      

        Вторую таблицу поправок составили предложения Правительства Удмуртской 

Республики об увеличении расходов бюджета предстоящего периода на общую сумму 

117 597 тыс. рублей. Источником предлагаемых Правительством республики 

дополнительных расходов служит увеличение поступлений по налогу на имущество 

организаций в связи с отменой налоговых льгот, применяемых в отношении 

железнодорожных путей общего пользования, магистральных трубопроводов, линий 

электропередачи.   

        По ряду отклоненных поправок постоянной комиссией предложено сделать 

протокольные записи с рекомендациями Правительству республики вернуться к ним в 

течение года в ходе исполнения бюджета.     

        Таким образом, проект закона Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской 

Республики на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов» с учетом одобренных 

поправок рекомендован бюджетной комиссией к принятию на предстоящем заседании 

республиканского парламента во втором чтении. 

 

        После доработки проект закона о бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Удмуртской Республики на предстоящий период вновь 

вынесен на рассмотрение депутатами постоянной комиссии. 

        Согласно изменениям, внесенным в проект бюджета Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Удмуртской Республики на 2013 год и на 

плановый период 2014 и 2015 годов, доходная часть бюджета Фонда увеличена на 2013 

год на  сумму 561 027,4 тыс. рублей, на 2014 год – на сумму 562 157,0 тыс. рублей в связи 

с передачей из бюджета Удмуртской Республики средств на оплату скорой медицинской 

помощи и, соответственно, увеличена расходная часть бюджета Фонда на выполнение 

Территориальной программы обязательного медицинского страхования на 2013 год на 

сумму 561 027,4 тыс. рублей, на 2014 год – на сумму 562 157,0 тыс. рублей.  

        В итоге доходы и расходы бюджета Фонда всего прогнозируется в следующих 

размерах: на 2013 год – 10 717 770,6 тыс. рублей, на 2014 год – 12 045 572,3 тыс. рублей, 

на 2015 год – 14 438 854,9 тыс. рублей.  

        Депутаты согласились с данным вариантом законопроекта, который будет предложен 

к принятию на запланированной на 18 декабря сессии парламента республики. 

 

       Также на заседании рассмотрены и поддержаны поправки в законопроекты «О 

внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской 

Республики на 2012 год и на плановый период 2014 и 2015 годов» и «О 

регулировании межбюджетных отношений в Удмуртской Республике», 

рекомендованные ко второму чтению на очередной сессии Госсовета Удмуртии. 

 

 
12 декабря собралась на свое очередное заседание, постоянная комиссия по 

экономической политике, промышленности и инвестициям. Руководил работой 

постоянной комиссии – ее председатель Владимир Сергеевич Варламов. 

Депутаты рассмотрели единственный вопрос - внесение изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О Программе социально-экономического развития 

Удмуртской Республики на 2010-2014 годы». Закон разработан во исполнение 

распоряжения Президента Удмуртской Республики от 20 июля 2012 года № 204 – РП «О 
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мерах по реализации поручений, содержащихся в Указах Президента Российской 

Федерации, определяющих основные направления развития Российской Федерации на 

ближайшую и среднесрочную перспективу». Им уточняются цели, конечные результаты 

реализации Программы, Прогноз основных показателей социально-экономического 

развития Удмуртской Республики на 2010-2014 годы и программные мероприятия. 

Обсудив представленные изменения, парламентарии рекомендовали внести 

представленный законопроект на рассмотрение в первом чтении очередной сессии 

Государственного Совета Удмуртской Республики. 

 

 

 

  Работа депутатских фракций 
 

 Депутатская фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
 

 

На фракции рассмотрен внеплановый вопрос 

 

Перед вторым заседанием 

очередной сессии депутатская фракция 

«Единая Россия» в Государственном 

Совете Удмуртии провела 17 декабря свое 

собрание. Вел его руководитель фракции 

Алексей Михайлович Прасолов.  

Депутаты рассмотрели вопросы, 

включенные в повестку дня сессии 

Государственного Совета. Они 

единогласно решили, что будут голосовать 

солидарно за все законопроекты и 

поправки к ним, предложенные к 

принятию головными постоянными комиссиями.  

На заседании фракции внепланово был рассмотрен вопрос о рынке пшеницы. Член 

Президиума Госсовета, заместитель руководителя фракции «Единая Россия» Андрей 

Шутов выразил обеспокоенность негативными тенденциями на рынке зерна в России. Его 

производство в этом году сократилось, что может привести к дефициту пшеницы, а 

впоследствии – еѐ заметному удорожанию. Прежде всего, это отразится на кормовой базе 

и может сильно ударить по сельхозпредприятиям Удмуртии. Вызывает тревогу и тот факт, 

что наша республика включена в число регионов России с благоприятными условиями для 

занятий сельским хозяйством. Это лишает возможности получать федеральную 

поддержку по многим направлениям. Методика расчета, на основании которого такое 

решение принято, весьма спорна. По итогам обсуждения на собрании депутаты фракция 

«Единая Россия» поручили постоянной комиссии Государственного Совета по 

агропромышленному комплексу, земельным отношениям, природопользованию и охране 

окружающей среды подготовить к сессии обращение по комплексу создавшихся в 

сельском хозяйстве проблем в адрес руководства России.  
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Депутатская фракция «Коммунистическая партия 

Российской Федерации» 
 

Фракция «КПРФ» в Госсовете Удмуртии провела заседание 
 

17 декабря в Государственном Совете Удмуртской Республики прошло заседание 

фракции «КПРФ». Депутаты-коммунисты под председательством Владимира Чепкасова 

рассмотрели вопросы, выносимые на очередное заседание второй сессии 

республиканского парламента.  

В ходе обсуждения депутаты определили позицию фракции по всем вопросам 

повестки дня предстоящего заседания парламента Удмуртии. Кроме того, депутаты 

подвели итоги выездного заседания фракции в с. Дебесы, которое состоялось 13 декабря 

2012 года. По его результатам фракция представит свои предложения по разработке 

республиканской целевой программы по охране памятников культуры, а также внесет 

предложения в план работы постоянной комиссии Государственного Совета по науке, 

образованию, культуре и молодежной политике. На заседании были рассмотрены и другие 

вопросы, в том числе план работы фракции на 2013 год.  
 
 

Дискуссия о проекте Стратегии национальной политики Российской Федерации 

была содержательной. 
 

25 декабря по инициативе фракции «КПРФ» в Государственном Совете 

Удмуртской Республики состоялось заседание круглого стола, на котором участники в 

ходе обсуждения проекта Стратегии государственной национальной политики Российской 

Федерации рассмотрели вопросы межнациональных отношений в Удмуртской 

Республике.  

Открыл и вел заседание руководитель фракции Владимир Чепкасов. О проекте 

этого важного документа рассказал кандидат философских наук Юрий Семенов, о 

современных межнациональных отношениях – кандидат исторических наук Владимир 

Воронцов. Проект Стратегии государственной национальной политики Российской 

Федерации до 2025 года разработан рабочей группой Совета по межнациональным 

отношениям при Президенте Российской Федерации. В документе определены рамки 

деятельности Стратегии, ее цели и задачи, разработаны принципы национальной 

политики. Население Удмуртской Республики состоит из 62 процентов русских, 28 

процентов удмуртов, 6,7 процента татар. Еще 3 процента – представители других 

национальностей. Проблемы в межнациональных отношениях, отмечали выступающие, 

часто возникают вследствие системных проблем общества. В проекте Стратегии 

национальной политики прописаны конкретные механизмы гармонизации межэтнических 

отношений. В нашей республике, как и в других регионах, будет разработан план 

реализации Стратегии.  

Заслушав и обсудив все выступления, участники круглого стола решили обратиться 

в постоянную комиссию Государственного Совета Удмуртской Республики по 

национальной политике, общественной безопасности, Регламенту и организации работы 

Государственного Совета с предложением организовать общественные слушания для 

разработки Концепции национальной политики Удмуртской Республики с учетом 

положений Стратегии государственной национальной политики Российской Федерации.  
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Депутатская фракция «Либерально-демократическая 

партия России» 
 

Фракция «ЛДПР» рассмотрела вопросы второго заседания сессии Госсовета 

Удмуртии 

 

11 декабря состоялось заседание фракции 

«ЛДПР» в Государственном Совете 

Удмуртской Республики. Оно прошло под 

председательством руководителя Дмитрия 

Кулишова. Депутаты рассмотрели 

вопросы, включенные в повестку дня 

заседания второй сессии Госсовета, 

назначенного на 18 декабря.  

Приглашенная на заседание фракции 

председатель постоянной комиссии по 

государственному строительству и 

местному самоуправлению Наталья 

Кузнецова рассказала об особенностях законопроекта «О внесении изменений в законы 

Удмуртской Республики о выборах и референдумах». Он призван привести сразу 

несколько республиканских законов в соответствие федеральному законодательству. 

Также были рассмотрены и другие проекты законов, в том числе законопроект «Об отзыве 

Главы Удмуртской Республики», который регулирует необходимые действия и процедуры 

по отзыву Главы Удмуртии. Проект создан, исходя из требований федерального 

законодательства. На ближайшем заседании сессии планируется принять его сразу в двух 

чтениях. После обсуждения Дмитрий Кулишов отметил, что фракция «ЛДПР» поддержит 

этот законопроект. На заседании были рассмотрены и другие вопросы.  

 

 

 

   День за днем: события, факты, комментарии…  
 

В Саратове прошло заседание Ассоциации законодателей Приволжья 
 

7 декабря в парламентском центре Саратовской областной Думы состоялось 

XXXIII заседание Ассоциации законодательных (представительных) органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации Приволжского федерального 

округа. В нем приняла участие Первый заместитель Председателя Государственного 

Совета Удмуртской Республики Светлана Кривилева.  

Были рассмотрены два основных вопроса: о законодательном урегулировании 

вопросов участия граждан в охране общественного порядка (на примере Саратовской 

области) и о реализации мероприятий в сфере занятости населения в регионах 

Приволжского федерального округа в 2012 году. Доклад по первому пункту повестки дня 

сделал Председатель Саратовской областной Думы Владимир Капкаев. В заседании 

участвовала заместитель Полномочного представителя Президента Российской 

Федерации в Приволжском федеральном округе Галина Изотова. С приветствием 

выступил Губернатор области Валерий Радаев. Обсудив тему законодательного 

урегулирования вопросов участия граждан в охране общественного порядка, Совет 

законодателей Приволжского федерального округа высказался за скорейшее принятие 

соответствующего Федерального закона, который позволит заложить правовую основу 

участия граждан в охране общественного порядка и возродить деятельность 
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добровольных народных дружин. Важно отметить, что проект Федерального закона «Об 

участии граждан в охране общественного порядка» находится в Госдуме с 2008 года. 

Имеется положительный отзыв Правительства РФ на законопроект, и он включен в план 

рассмотрения Госдумой на декабрь 2012 года. Кроме того, в решении Ассоциации по 

этому вопросу рекомендовано региональным законодательным органам разработать 

совместно с исполнительными органами власти систему мер морального и материального 

поощрения в целях стимулирования деятельности граждан, участвующих в охране 

общественного порядка; а также проводить систематическую работу по формированию 

правовой культуры граждан, пропаганде участия жителей в охране общественного 

порядка.  

Был обсужден также вопрос «О реализации мероприятий в сфере занятости 

населения в регионах Приволжского Федерального округа». Заместитель Полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Приволжском федеральном округе 

Галина Изотова ознакомила присутствующих с основными показателями занятости в 

регионах ПФО и отметила, что активная политика на рынке труда в регионах дала свои 

результаты. Фактически все субъекты ПФО реализуют программы по нормализации 

ситуации на рынке труда, благодаря чему коэффициент регистрируемой безработицы 

снизился до уровня 2007 года. Численность зарегистрированных безработных в целом по 

округу снизилась до 159 тысяч человек – это на 22% ниже аналогичного показателя 2011 

года. Суммарная численность трудоустроенных при содействии служб занятости 

составила 390 тыс. человек. В целом же по округу за 10 месяцев текущего года спрос на 

рабочую силу увеличился. Кроме того, Г. Изотова особо отметила, что все меры 

соцподдержки безработным должны быть сохранены – для этого распоряжением 

Правительства Российской Федерации утверждена государственная программа содействия 

занятости населения.  

Участники заседания обсудили возможные меры по предотвращению безработицы 

в среде молодежи. В частности, было предложено заключать со студентами, 

обучающимися на бюджетной основе, контракты, предполагающие обязательное 

трудоустройство в государственных учреждениях. 

 

Александр Соловьев вновь стал руководителем политсовета «Единой России» в 

Удмуртии 
 

Председатель Государственного Совета Удмуртии Александр Соловьев вновь 

избран секретарем политсовета Удмуртского регионального отделения Всероссийской 

политической партии «Единая Россия». Решение принято тайным голосованием на 

республиканской партийной конференции. Она прошла 10 декабря 2012 года в Русском 

драматическом театре в Ижевске.  

В ходе форума были подведены итоги работы за отчетный период, обсуждены 

задачи на будущее и сформирован новый состав регионального политсовета. Согласно 

изменениям в Уставе партии, выборы секретаря регионального отделения проводились на 

альтернативной основе. Кандидатами на пост были выдвинуты Александр Соловьев и 

Ришат Мухгалимов, глава муниципального образования «Балезинский район». 

Подавляющее большинство делегатов проголосовали за Александра Соловьева. 

Председатель Государственного Совета поблагодарил за поддержку и назвал главной 

задачей партии  «тесное общение с людьми». Он попросил однопартийцев все свои 

действия соотносить с тем, какую пользу они принесут людям. В работе конференции 

принял участие Президент Удмуртии Александр Волков.  
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В Госсовете Удмуртии прошли мероприятия, посвященные Дню Конституции 

России 

«Конституция Российской 

Федерации в условиях современного 

развития» - так была сформулирована тема 

круглого стола, прошедшего 12 декабря 

2012 года, в День Конституции России, в 

Государственном Совете Удмуртии. 

Политики, юристы, политологи, другие 

эксперты говорили о роли Основного закона 

в современной жизни, вспомнили историю 

его принятия, обращали внимание на 

противоречия некоторых его статей.  

Открыла заседание приветственным 

словом Первый заместитель Председателя Государственного Совета Удмуртии Светлана 

Кривилева. Модератором форума выступила руководитель постоянной депутатской 

комиссии по государственному строительству и местному самоуправлению Наталья 

Кузнецова.  

Участники круглого стола выразили обеспокоенность тем, что, по данным 

социологических опросов, большинство россиян не читали Конституцию своей страны. 

Выступавшие были единодушны во мнении, что в рамках подготовки к отмечаемому в 

будущем году 20-летию принятия Конституции России необходимо провести 

республиканскую конференцию.  

Так же, в День Конституции Российской Федерации, в зале заседаний 

Государственного Совета Удмуртской Республики прошла церемония торжественного 

вручения паспортов. Главный документ гражданина страны получили более сорока 14-

летних ребят. С этим знаменательным днем их поздравила Первый заместитель 

Председателя Государственного Совета Удмуртии Светлана Кривилева. Она пожелала 

ребятам успехов и прочитала стихотворение Владимира Маяковского о советском 

паспорте. Мероприятие было организовано региональным отделением партии «Единая 

Россия» и Удмуртской организацией Российского Союза Молодежи.  

 

 

Президентом ассоциации «Удмурт кенеш» избран бывший руководитель Госсовета 

Удмуртии Игорь Семенов 

 

14 декабря в Ижевске прошел XII 

Всеудмуртский съезд. В его работе приняли 

участие более 300 делегатов со всех 

городов и районов республики, а также из 

нескольких регионов России, где живут 

большие группы удмуртов. Среди 

приглашенных гостей были Президент 

Удмуртии Александр Волков и 

Председатель Государственного Совета 

Александр Соловьев.  

На съезде с отчѐтным докладом выступил 

президент Всеудмуртской ассоциации 

«Удмурт кенеш», заместитель председателя 

Правительства Удмуртской Республики Николай Мусалимов.  

Приветствуя делегатов и участников съезда, Президент Удмуртии высоко оценил 

вклад ассоциации «Удмурт кенеш» в социально-экономическое развитие республики и 
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назвал Всеудмуртскую ассоциацию ядром стабильности в республике. Александр Волков 

поблагодарил активистов общественной организации за плодотворное сотрудничество. 

Председатель Госсовета Удмуртии Александр Соловьев подчеркнул важность 

поддержания импульса интереса к удмуртской культуре, который она получает благодаря 

всемирной известности ансамбля «Бурановские бабушки» и активному участию 

представителей удмуртского народа в международном финно-угорском движении.  

На съезде избран новый руководитель Всеудмуртской ассоциации «Удмурт 

кенеш». Им стал получивший абсолютное большинство голосов Игорь Семенов, который 

в прошлом трудился Председателем Госсовета Удмуртии второго и третьего созывов. Его 

кандидатуру поддержал и Президент Удмуртии Александр Волков. «Это достойный 

человек, с огромным опытом работы на всех уровнях власти. Он справится с 

возложенными на руководителя общественной организации важными задачами и 

обеспечит дальнейшее развитие удмуртского народа в дружбе с другими народами, 

проживающими в нашей республике», - подчеркнул глава республики.  

 

 

Александр Соловьев поделился впечатлениями от встречи с Президентом России 

 

Основные положения Послания 

Президента России Федеральному Собранию 

и подробности его встречи с руководителями 

законодательных органов регионов были в 

центре внимания пресс-конференции 

Председателя Государственного Совета 

Удмуртской Республики Александра 

Соловьева. Она состоялась 17 декабря 2012 

года в парламенте республики.  

Александр Соловьев отметил, что он и 

его коллеги по законодательной работе из 

республики, краев и областей страны были 

приглашены на оглашение президентского Послания впервые. Ему представляется очень 

важным, что много внимания Владимир Путин уделил идее укрепления нации, 

формирования молодого поколения в духе патриотизма, роли в этом процессе школы и 

образования в целом. Предложены конкретные меры по укреплению положительных 

демографических подвижек. 13 декабря, на следующий день после того, как прозвучало 

Послание, Владимир Путин встретился в Кремле с руководителями законодательных 

органов субъектов Федерации. На встрече были также Председатель Совета Федерации 

Валентина Матвиенко и Председатель Госдумы Сергей Нарышкин. По словам Александра 

Соловьева, после короткого вступительного слова Президента начался разговор на 

наиболее актуальные темы: о сохранении мер государственной поддержки материнства и 

детства, о полномочиях муниципалитетов и путях повышения их финансовой 

обеспеченности, о проблемах ЖКХ и др. На все вопросы Владимир Путин дал 

обстоятельные ответы. Теперь, как считает Александр Соловьев, в регионах должна 

начаться большая работа в русле Послания.  

На внеочередной сессии Государственного Совета Удмуртии 24 декабря будет 

заслушан Доклад Президента республики Александра Волкова о положении в регионе. 

Глава парламента не сомневается, что идеи послания найдут в нем непосредственное 

отражение. план законотворческой работы Госсовета на 2013 год также учтет задачи, 

вытекающие из послания.  

Затем Александр Соловьев ответил на вопросы журналистов, связанные и с 

Посланием, и с другими темами. Он сообщил, в частности, что вопрос о назначении 
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представителя Государственного Совета Удмуртии в Совете Федерации Федерального 

Собрания России переносится на следующую сессию.  

 

 

Александр Соловьев: права детей нужно защитить 

 

Председатель Государственного Совета Удмуртии Александр Соловьев высказался 

о «законе Димы Яковлева», который рассматривается Федеральным Собранием России: 

– Сейчас много говорят о «законе Димы Яковлева», который должен стать ответом 

на «акт Магнитского», принятый в США. Я считаю, что наши федеральные законодатели 

поступили правильно. Поддерживаю их решение. Закон очень важен. Он направлен на 

защиту граждан Российской Федерации и прежде всего детей-сирот. Нельзя допускать, 

чтобы нарушались их права.  

Одновременно с принятием «закона Димы Яковлева» очень важно активизировать 

работу над усовершенствованием процесса передачи детей, оставшихся без попечения 

родителей, в российские семьи. Нужно придумать такие механизмы, способы, в том числе 

материального обеспечения, которые позволят значительно увеличить число семей с 

приемными детьми. Но при этом ни в коем случае нельзя допускать, чтобы ребенок 

страдал из-за недостаточного контроля за процессом усыновления. Нужно исключить 

любые возможности для махинаций в этой области. Передача детей, оставшихся без 

попечения родителей, в приемные семьи не должна быть бизнесом. Считаю, что 

разработку соответствующих законодательных инициатив нельзя откладывать на потом. 

Это нужно делать уже сегодня.  

 

 

Состоялся первый в созыве семинар специалистов органов местного 

самоуправления 

 

25 декабря в Государственном Совете Удмуртии прошел первый в нынешнем 

пятом созыве семинар со специалистами, обеспечивающими деятельность 

представительных органов муниципальных районов и городских округов в Удмуртской 

Республике.  

Открыл и вел его Руководитель Аппарата Государственного Совета Удмуртской 

Республики Виктор Жидков. С приветственным словом к участникам обратился 

Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики Александр Соловьев. Он 

отметил несомненную пользу таких семинаров, которые проходят ежеквартально. 

Александр Соловьев рассказал также о ряде новых направлений в работе  

Государственного Совета и его депутатов 

с муниципальными образованиями. В 

заключение он поздравил всех с 

наступающим Новым годом.  

Первый заместитель Председателя 

Государственного Совета Светлана 

Кривилева и помощник Председателя 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики Андрей Макаров (в недавнем 

прошлом руководитель Молодежного 

парламента при Госсовете Удмуртии) 

рассказали об особенностях 

формирования молодежных парламентов 

на республиканском и местном уровне в 2013 году. 
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О правовом регулировании вопросов организации местного самоуправления в 

законотворческой деятельности постоянной комиссии Государственного Совета 

Удмуртской Республики по государственному строительству и местному самоуправлению 

говорила председатель этой комиссии Наталья Кузнецова.  

На семинаре выступили представители Государственного контрольного комитета 

республики, прокуратуры Удмуртии и Управления Минюста России по Удмуртской 

Республике, прошел обмен опытом работы. На все вопросы представителей 

муниципалитетов были даны ответы. 

 

 

Председатель Госсовета Удмуртии провел приѐм граждан в общественной приемной 

Президента России 

 

25 декабря Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Александр Соловьев провѐл приѐм граждан в региональной общественной приѐмной 

Президента России Владимира Путина. Вопросы у посетителей были разными. В 

частности, две матери-одиночки, воспитанницы детского дома попросили материальной 

помощи. Сейчас они получают пособие по уходу за ребенком. Денег хватает только на 

искусственное питание и лекарства. Одна из них пожаловалась и на проблемы с 

получением жилья для детей-сирот. Александр Соловьев дал поручение подготовить 

заседание Президиума Госсовета в первом квартале следующего года для рассмотрения 

данной проблемы. Обратившимся молодым матерям будет оказана разовая материальная 

помощь через министерство социальной защиты республики.  

Также были обращения по поводу устройства ребенка в детский сад в селе 

Завьялово и получения путевки на санаторно-курортное лечение для инвалида. Александр 

Соловьев заверил, что окажет содействие в решении этих вопросов.  

Отметим, что это был первый прием граждан, проведенный Александром 

Соловьевым в общественной приемной Президента России после его избрания 

Председателем Госсовета Удмуртии пятого созыва.  

 

 

Предновогодняя встреча Александра Соловьева с журналистами 
 

26 декабря, в преддверии новогоднего праздника, Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики Александр Соловьев встретился с большой группой 

представителей ведущих средств массовой информации республики.  

Вначале он провел небольшую пресс-конференцию, в ходе которой ответил на ряд 

вопросов журналистов. Говоря о наиболее памятных для него событиях года, Александр 

Соловьев, являющийся также секретарем регионального отделения партии «Единая 

Россия», назвал выборы Президента России и депутатов Государственного Совета 

республики. Событием для себя лично он считает повторное избрание Председателем 

Госсовета и руководителем регионального отделения «Единой России».  

Отвечая на вопрос, каких наиболее значимых для республики событий он ждет в 

2013 году, он назвал коренное изменение к лучшему ситуации на «Ижмаше», одном из 

ведущих в недавнем прошлом предприятий Удмуртии, градообразующем для Ижевска. 

Также, по мнению Александра Соловьева, можно ждать начала практической реализации 

крупного проекта – строительства моста через Каму. Кроме того, он включил в число 

ожидаемых больших событий будущего года существенное повышение заработной платы 

работников бюджетной сферы и проведение всероссийского фестиваля «Бурановские 

бабушки».  

Представитель информационного агентства «Интерфакс» попросил его 

прокомментировать обсуждаемое в Государственной Думе России предложение ввести 

ответственность губернаторов, вплоть до уголовной, за допущение конфликтов на 
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межнациональной почве. Александр Соловьев не поддержал такую инициативу. По его 

словам, основной спрос в таком случае должен быть с правоохранительных органов, а 

ответственность губернаторов носит, прежде всего, политический характер.  

После ответов на вопросы журналистов встреча перешла в стадию 

предпраздничного общения. Александр Соловьев кратко рассказал, что обычно встречает 

Новый год в кругу большой семьи, припомнил любопытные случаи из своей истории 

празднования  смены года. Затем он поднял бокал с шампанским и в своем тосте 

поблагодарил представителей прессы за работу по освещению деятельности парламента, 

пожелал им здоровья, счастья и благополучия. В заключение глава 

Госсовета сфотографировался с журналистами. 

 

 

Александр Соловьев побывал в учебном заведении, которое закончил более 40 лет 

назад 

 

27 декабря Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики Александр 

Соловьев побывал в Ижевском 

промышленно-экономическом колледже. В 

это учебное заведение он пришел не 

случайно. Более 40 лет глава парламента 

получил в этих стенах первую рабочую 

профессию, закончив техническое училище 

№ 3, преемником которого является колледж. 

Александр Соловьев повстречался с 

педагогами, вспомнил годы своей учебы. 

Поблагодарил за активную работу по 

патриотическому воспитанию ребят – совсем недавно вышла написанная в колледже 

книга о выпускнике тогда еще школы ФЗУ, стоявшей у истоков техучилища – колледжа, 

Герое Советского Союза, военном летчике времен Великой Отечественной войны 

Василии Михайловиче Обухове. Ее авторами стали руководитель музея истории колледжа 

Алла Шутова и студент Иван Анисимов. Александр Соловьев поблагодарил их за память 

о выдающихся людях, чья судьба была связана с учебным заведением.  

Затем глава парламента посетил музей колледжа, побеседовал со студентами, 

поздравил их с Новым годом, сфотографировался на память и вручил музею памятный 

подарок. Колледжу была вручена также Благодарность Председателя Государственного 

Совета за большую работу по патриотическое воспитание молодежи. 

 

 

Глава парламента Удмуртии поздравил спасателей республики и побывал на вечере 

буммашевцев 

 

27 декабря свой профессиональный праздник отметили спасатели Удмуртии. На 

торжественном собрании в Ижевском Доме молодежи побывал и выступил Председатель 

Государственного Совета Удмуртской Республики Александр Соловьев. Он поздравил 

действующих сотрудников и ветеранов Управления МЧС России по Удмуртской 

Республике с Днем спасателя Российской Федерации.  

Александр Соловьев отметил, что спасение человеческой жизни – ответственная, 

сложная и очень почетная работа. Она требует высокой квалификации, инициативности, 

самоотверженности и мужества. Ведь счет часто идет на минуты. Руководитель 

республиканского парламента поздравил присутствующих и с наступающим Новым 

годом, пожелал им исполнения самых заветных желаний.  
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Вечером того же дня Александр Соловьев поздравил участников проведенного в 

Доме дружбы народов и приуроченного к Новому году мероприятия, посвященного 

очередной годовщине создания завода «Буммаш», на базе которого ныне действует 

предприятие «Ижметмаш».  

 

 

 

 
 

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 

 

20 декабря состоялось пятьдесят восьмое заседание Государственного Собрания - 

Курултая Республики Башкортостан. На рассмотрение депутатов вынесено более 

тридцати проектов республиканских законов. Многие из них должны вступить в свою 

силу уже с января 2013 года, поэтому были рассмотрены на заседании в окончательном 

чтении. Среди них следует отметить так называемые «политические» законопроекты: «О 

порядке отзыва Президента Республики Башкортостан», изменения в Кодекс о выборах, а 

также проект закона «О местах проведения публичных мероприятий», прошедший 

общественное обсуждение. Предполагается, что с января 2013 года бесплатная 

юридическая помощь станет более доступней для населения. Соответствующий 

законопроект на предстоящем заседании парламента был рассмотрен на предмет 

окончательного принятия.  

Также парламентарии одобрили закон, предполагающий изменение параметров 

бюджета республики на 2012 год. В связи с ростом доходов предусматривается внесение 

корректировок в расходную часть бюджета. К примеру, на повышение заработной платы 

педагогическим работникам учреждений общего и дошкольного образования и 

модернизацию системы общего образования дополнительно выделяется 1,2 млрд. рублей. 

Также планируется увеличить финансирование объем средств на реализацию 

республиканской программы развития сельского хозяйства на 2008-2012 годы. Прежде 

всего, речь идет о модернизации 500 молочно-товарных ферм и обеспечении аграриев 

сельхозтехникой. Объем бюджета республики после уточнений составит по доходам 111,9 

млрд. рублей и по расходам 132,7 млрд. рублей.  

На решение проблем обманутых дольщиков направлены три новых закона. Одним из 

них, к примеру, устанавливается, что застройщики, взявшие на себя обязательства по 

строительству того или иного "проблемного" дома, будут иметь право на бесплатное 

получение земельных участков, после завершения строительства проблемного 

объекта. Депутаты считают данную меру достаточно эффективной поддержкой 

строительных организаций, вызвавшихся обеспечить жильем обманутых дольщиков. 

Кроме того, на заседании депутаты рассмотрели ряд постановлений парламента, 

проекты федеральных законопроектов, а также утвердили мировых судей по отдельным 

судебным участкам и заслушают предложения регионального отделения партии Патриоты 

России по совершенствованию законодательства республики. 

 

РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ 

 

Тридцать третья сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого 

созыва состоялась в г. Йошкар-Оле 27 декабря. Депутаты внесли последние изменения в 

республиканский бюджет Марий Эл и бюджет территориального фонда обязательного 

медицинского страхования на текущий год, а также в некоторые законодательные акты по 

вопросам бюджетных отношений. 
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В соответствие с федеральным законодательством были приведены республиканские 

законы, касающиеся проведения выборов и референдумов на территории Республики 

Марий Эл, охраны здоровья граждан, деятельности профессиональных аварийно-

спасательных служб и формирований. Кроме того, внесены изменения в закон о статусе 

депутата Государственного Собрания, утверждено Положение об удостоверении 

Уполномоченного по правам человека в Республике Марий Эл и принято решение о 

наградах, знаках, медалях и грамотах высшего законодательного органа государственной 

власти Марий Эл. 

 

РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 

 

Первым из вопросов повестки дня тридцать шестого заседания парламента 24 

декабря депутаты рассмотрели список кандидатов в члены Общественной палаты от 

Государственного Совета республики. Как известно, Общественная палата формируется в 

составе 60 человек. Новый состав Общественной палаты утверждается Президентом 

Республики Татарстан, Государственным Советом Республики Татарстан и Общественной 

палатой действующего состава в равном количестве (по 20 человек). При формировании 

нового состава Общественной палаты ее состав должен быть изменен не менее чем на 

половину от предыдущего. В результате 20 человек были избраны членами Общественной 

палаты Республики Татарстан от Государственного Совета РТ. 

Также на заседании парламентариями был принят в третьем, окончательном, чтении 

проект республиканского закона «О порядке отзыва Президента Республики Татарстан». 

Также депутатами был принят закон РТ «Об обеспечении жилыми помещениями детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» и были внесены изменения в 

статью 8 Закона Республики Татарстан «Об адресной социальной поддержке 

населения в Республике Татарстан», который устанавливает порядок 

предоставления отдельным категориям граждан жилья по договорам найма 

специализированных жилых помещений. Как и прежде, целевая категория граждан 

имеет право получить в аренду специализированное жилое помещение с 18 лет или 

ранее при условии окончания высшего образовательного учреждения или 

досрочного признания дееспособности, однако при этом, в отличие от старого закона, 

новый устанавливает процедуру формирования предварительных списков на 

получения жилья уже с 14 лет. Одним из самых существенных изменений в новых 

редакциях законов «Об обеспечении жилыми помещениями детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей» и «Об адресной социальной поддержке 

населения в Республике Татарстан» является установление порядка контроля над 

целевым использованием таких помещений. Впредь государство намерено пресекать 

попытки мошенничества со специализированными жилыми помещениями. 

Парламентарии одобрили законопроект «О внесении изменений в Закон Республики 

Татарстан «О бюджете Республики Татарстан на 2012 год и на плановый период 2013 и 

2014 годов». Уточнение доходной части бюджета предлагается произвести исходя из 

оценки социально-экономической ситуации в республике до конца текущего года. В 

соответствии с этой оценкой  ожидаемые по итогам года показатели социально-

экономического развития республики превышают базовые цифры, предусмотренные при 

формировании бюджета.  По словам министра, положительная динамика 

макроэкономических показателей способствует поступлению доходов в бюджет 

республики темпами выше запланированных. Это обусловлено улучшением 

экономической ситуации  и получением дополнительной прибыли налогоплательщиками 

в 2012 году, преимущественно в отраслях нефтедобычи, машиностроения, финансовой 

деятельности, торговли. Также положительное влияние на поступление налога оказывает 

создание в текущем году консолидированных групп налогоплательщиков. Законопроект 

предусматривает увеличение доходов бюджета Республики Татарстан на 2012 год на 19,6 
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млрд. рублей и увеличение расходов бюджета Республики Татарстан на 10,5 млрд. рублей.  

 

ПЕРМСКИЙ КРАЙ 

 

20 декабря состоялось седьмое и последнее для первого созыва заседание 

Молодежного парламента при Законодательном Собрании Пермского края. На нем 

молодые парламентарии подвели итоги своей деятельности. С момента начала 

деятельности Молодежного парламента при Законодательном Собрании Пермского края 

минуло уже более трех лет. Он был создан в рамках общего федерального тренда 

«Молодежный парламентаризм - кадры для будущего». Первое организационное 

заседание состоялось 15 мая 2009 года, выборы в орган прошли месяцем раньше - 5 

апреля того же года. Такая форма участия представителей молодежи в процессе 

выработки и принятия законодательных решений в сфере формирования и реализации 

государственной молодежной политики была для края абсолютным новшеством. Сегодня 

в Прикамье работают краевой Молодежный парламент и сорок пять молодежных 

парламентов в муниципалитетах. Они объединяют около девятисот молодых людей.  

Одним из итогов деятельности Молодежного парламента первого созыва стала 

подготовка законопроекта Пермского края «О дополнительных мерах социальной 

поддержки семей, имеющих детей» (выплате 100 тысяч рублей за третьего ребенка), 

который был внесен фракцией «Единая Россия» и поддержан депутатским корпусом. 

Активную деятельность депутаты Молодежного парламента развернули и в области 

вопросов защиты прав молодых людей с ограниченными физическими возможностями 

здоровья.  

С учетом поправки Молодежного парламента о финансировании малокомплектных 

сельских школ был принят закон «О регулировании отдельных вопросов в сфере 

образования Пермского края», внесены изменения в «Порядок реализации приоритетного 

проекта «Сельское жилье».  

Кроме того, депутаты внесли поправки в проект закона Пермского края «О 

компенсации фактически произведенных расходов на приобретение абонементных 

билетов на проезд железнодорожным транспортом пригородного сообщения», которые 

касаются изменения сроков предоставления студентам компенсации расходов на 

приобретение проездных билетов. Членами парламента подготовлены также и 

предложения в концепцию долгосрочной целевой программы «Обеспечение жильем 

молодых семей в Пермском крае на 2011-2015 годы».  

Серьезным результатом в работе органа стали изменения, внесенные с подачи членов 

парламента в закон о «комендантском часе». Благодаря инициативе молодых депутатов 

ребенка, оказавшегося на улице в позднее время, стражи порядка должны обеспечить 

телефонной связью с родителями или опекунами. Кроме того, принята и поправка, 

регламентирующая время пребывания детей в общественных местах: зимой - до 22 часов, 

летом - до 23 часов.  

Покидая депутатские кресла, парламентарии представили новый порядок 

формирования органа. Предлагается сократить срок полномочий парламента с пяти до 

двух лет, а возраст членов повысить с 16-25 до 18-28 лет. Помимо этого, планируется 

перейти от прямых выборов членов Молодежного парламента к процедуре их отбора 

депутатами-одномандатниками и фракциями краевого парламента. Правом выдвижения 

кандидатов будут обладать общественные организации, учебные заведения, трудовые 

коллективы. Еще одним нововведением будут заседания рабочих органов Молодежного 

парламента в режиме он-лайн - видеоконференции с использованием Интернета. Это 

позволит решить проблемы с возможностью посещать абсолютно все мероприятия 

членам, проживающим в отдаленных территориях края.  
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Очевидно, что на сегодняшний день в Пермском крае уже сложилась определенная 

практика молодежного парламентаризма, хотя помимо положительных, наблюдаются и 

отрицательные тенденции его развития. Тем не менее, трехлетний опыт и его анализ дают 

видение дальнейшего пути развития. Не может не радовать и ближайшая перспектива. 

Новый порядок формирования парламента позволит отобрать наиболее активную и 

способную молодежь.  

 

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

20 декабря состоялось последнее в уходящем году пленарное заседание 

Законодательного Собрания Кировской области. Всего в окончательной редакции принято 

двенадцать законов области. Ещѐ один законопроект принят в первом чтении. Депутатами 

внесены последние изменения в законы области «Об областном бюджете на 2012 год и на 

плановый период 2013 и 2014 годов» и «О бюджете Кировского областного 

территориального фонда обязательного медицинского страхования на 2012 год и на 

плановый период 2013 и 2014 годов».  

С информацией «О реализации программных мероприятий по строительству и 

предоставлению служебного жилья работникам бюджетной сферы Кировской области» 

перед депутатами вступил заместитель Председателя Правительства области 

А.А.Галицких. Депутаты также согласовали две кандидатуры для назначения на 

должности мировых судей и направили Обращение в Министерство промышленности и 

торговли Российской Федерации по вопросу включения инвестиционного проекта 

«Эффективное использование лесов Лузского района Кировской области» в перечень 

приоритетных инвестиционных проектов в области освоения лесов. 

 

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

6 декабря парламентариями Нижегородской области был принят в окончательном 

чтении проект бюджета Нижегородской области на 2013 год. Традиционно в ходе 

текущего бюджетного года вносятся изменения в проект главного финансового документа 

области. В 2013 году они будут связаны исключительно с увеличением доходной части. 

Это позволит направлять дополнительные финансовые средства на поддержку и развитие 

социальной сферы и других приоритетных направлений 

20 декабря депутаты Законодательного Собрания утвердили программу 

нормотворческой деятельности Законодательного Собрания на 2013 год. В будущем году 

будет продолжена работа по совершенствованию региональной правовой базы. Одним из 

приоритетов экономического развития региона, по-прежнему, остается государственная 

поддержка перспективных инвестиционных и инновационных проектов. Также в будущем 

году особое внимание депутаты уделят проекту закона о порядке реализации 

законодательной инициативы граждан в Законодательном Собрании. 

 

ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ 
 

25 декабря состоялось последнее в текущем году заседание Законодательного 

Собрания области. По традиции вначале председатель областного парламента Сергей 

Грачев вручил удостоверения мировым судьям. Во втором чтении парламентариями были 

приняты изменения в законы «О бесплатном предоставлении на территории Оренбургской 

области земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей» и «О 

промышленной политике в Оренбургской области». Утверждено постановление 

Законодательного Собрания «О поручении Счетной палате Оренбургской области». 

Поручение подготовлено с учетом предложений комитетов и фракций в Законодательном 

Собрании. 
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Также был рассмотрен вопрос о внесении во втором чтении изменений в закон «Об 

областном бюджете на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов». Депутаты 

проголосовали за принятие в первом чтении проекта закона «О наделении органов 

местного самоуправления Оренбургской области государственными полномочиями 

Оренбургской области по организации обеспечения полноценным питанием детей в 

возрасте до трех лет, в том числе через специальные пункты питания и организации 

торговли, осуществляемого по заключению врачей». 

На заседании был принят проект постановления «О создании Молодежного 

парламента Оренбургской области при Законодательном Собрании Оренбургской области 

и утверждении его состава». В соответствии с постановлением в Молодежный парламент 

вошли 30 человек, 10 человек составили резерв.  

Сразу в двух чтениях были внесены изменения в закон «Об организации работы 

органов опеки и попечительства Оренбургской области». В первом чтении внесены 

изменения в закон «О мировых судьях в Оренбургской области». Из текста данного 

закона, в частности, исключается положение о необходимости согласования 

председателем областного суда с губернатором области кандидатур на должность 

мировых судей. 

Внесены изменения в отдельные законодательные акты, в том числе в региональные 

законы «Об осуществлении и финансовом обеспечении оздоровления и отдыха детей в 

Оренбургской области» и «О наделении органов местного самоуправления Оренбургской 

области государственными полномочиями по социальному обслуживанию и 

предоставлению мер социальной поддержки гражданам в Оренбургской области». 

Утвержден план работы Законодательного Собрания Оренбургской области на 2013 

год. В заключении заседания, в двух чтениях депутаты проголосовали за внесение 

изменения в закон «О наделении органов местного самоуправления Оренбургской области 

отдельными государственными полномочиями Оренбургской области по обеспечению 

жильем по договору социального найма отдельных категорий граждан». 

 

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

25 декабря состоялось заседание Самарской Губернской Думы, на котором 

Губернатор Самарской области Н.И.Меркушкин выступил с Посланием к депутатам 

Самарской Губернской Думы и населению региона. Послание является программным 

документом, анализирующим результаты деятельности органов публичной власти в 

регионе, а также определяющим основные векторы общественно-политического и 

социально-экономического развития Самарской области. 

 

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

24 декабря на 5-м, внеочередном заседании Саратовской областной Думы депутаты 

приняли закон о внесении изменений в областной бюджет на 2012 год. В доходной 

и расходной части бюджета предусмотрены дополнительные федеральные средства 

в размере 2,06 млрд. рублей. В целом доходы областного бюджета увеличены 

на 639,2 млн. рублей, расходы на 1,4 млрд. рублей с превышением расходов над доходами 

на 799,0 млн. рублей. 

Депутаты также в двух чтениях приняли закон «О внесении изменений в Закон 

Саратовской области «О мерах социальной поддержки по обеспечению жилыми 

помещениями ветеранов Великой Отечественной войны 1941-1945 годов и о внесении 

изменений в Закон Саратовской области «О предоставлении жилых помещений 

в Саратовской области». Закон приводит областное жилищное законодательство 

в соответствие с федеральным. В частности, ветеранам Великой Отечественной войны 
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1941-1945 годов жилые помещения, предоставленные по договорам социального найма, 

будут безвозмездно оформляться в собственность. 

В двух чтениях депутаты приняли региональный закон «О внесении изменения 

в статью 6 Закон Саратовской области «О физической культуре и спорте», внесенный 

Губернатором области. Данный закон разработан с целью осуществления 

ежемесячных специальных стипендий спортсменам-инвалидам за высокие 

спортивные достижения и призовые места на Параолимпийских, Сурдолимпийских 

играх, чемпионатах мира, Европы, России, первенствах мира и Европы. Действие 

закона распространяется на спортсменов-инвалидов, ставших победителями 

спортивных соревнований в 2011 и 2012 годах. Выплаты специальных стипендий 

указанным категориям спортсменов будут осуществляться за счет средств областного 

бюджета. 

 

РЕСПУБЛИКА ЧУВАШИЯ 

 

25 декабря состоялась очередная девятая сессия Государственного Совета 

Чувашской Республики. В двух чтениях парламентариями были приняты следующие 

законы: «О внесении изменений в Законы Чувашской Республики: «О кабинете 

Министров Чувашской Республики», «О референдуме Чувашской Республики», «О 

местном референдуме и голосовании по вопросам изменения границ муниципального 

образования, преобразования муниципального образования, отзыву депутата, члена 

выборного органа местного самоуправления, выборного должностного лица местного 

самоуправления», «О выборах в органы местного самоуправления в Чувашской 

Республике» и «Об организации местного самоуправления в Чувашской Республике», «О 

выборах депутатов Государственного Совета Чувашской Республики», «О выборах Главы 

Чувашской Республики», «О наделении органов местного самоуправления в Чувашской 

Республике отдельными государственными полномочиями»,  «О порядке опубликования 

и вступления в силу конституционных законов и законов Чувашской Республики и 

постановлений Государственного Совета Чувашской Республики».  

Парламентарии также приняли постановление в поддержку Федерального закона «О 

мерах воздействия на лиц, причастных к нарушениям основополагающих прав и свобод 

человека, прав и свобод граждан Российской Федерации», принятого Государственной 

Думой Федерального Собрания Российской Федерации, а также обращение в адрес 

Председателя Правительства Российской Федерации Дмитрия Медведева по вопросу 

кадровой политики, проводимой в отношении ФГБОУВПО «Чувашская государственная 

сельскохозяйственная академия».  

Кроме того, на заседании утверждена Примерная программа законопроектной 

работы Государственного Совета Чувашской Республики пятого созыва на первое 

полугодие 2013 года, назначены мировые судьи.  

 

 

 

  Аналитическая информация 
 

Социально-экономическая ситуация в Удмуртской Республике 

в январе-ноябре 2012 года 

 

 Индекс производства в Удмуртской Республике в январе-ноябре 2012 года 

составил 102,6% к январю-ноябрю 2011 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 100,7%; 

 обрабатывающие производства – 104,6%; 
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 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 97,5%. 

 

Относительно предшествующего месяца индекс производства в ноябре составил 

105,9%, по видам экономической деятельности индексы следующие:  

- добыча полезных ископаемых – 96,6%; 

- обрабатывающие производства – 112,2%; 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 118,7%. 

 

В среднем по России индекс промышленного производства
 
за январь-ноябрь 2012 

года составил 102,7% к январю-ноябрю 2011 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 101,2%; 

 обрабатывающие  производства – 104,4%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 100,7%. 

В ноябре 2012 года относительно предшествующего месяца промышленное 

производство в России увеличилось на 0,5%. 

 

 Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг 

собственными силами по добыче полезных ископаемых, обрабатывающим производствам, 

производству и распределению электроэнергии,  газа и воды (по “чистым” видам 

экономической деятельности) по полному кругу организаций производителей за 

рассматриваемый период текущего года на сумму 282,1 млрд. рублей (в фактических 

отпускных ценах без НДС, акцизов и других аналогичных обязательных платежей) или 

107% к соответствующему периоду 2011 года, в том числе по “чистым” видам 

деятельности: 

- добыча полезных ископаемых – 113,1 млрд. рублей (109,3%); 

- обрабатывающие производства – 146,1 млрд. рублей (107,0%); 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 22,9 млрд. рублей 

(97,0%). 

 

Добыто 9,9 млн. тонн нефти (100,7% к январю-ноябрю 2011 года), а также 66,6 млн. 

куб.м. нефтяного попутного газа (85,4% к соответствующему периоду 2011 года) и 1094,0 

тыс. куб. м. нерудных строительных материалов (105,9% относительно января-ноября 

прошлого года).  

По виду деятельности «Обрабатывающие производства» существенно выросло 

производство проволоки из нержавеющей стали и прочих легированных сталей (в 1,5 

раза), спирта этилового ректификованного из пищевого сырья (в 1,5 раза), постельного 

белья и пальто (в 2,9 и 2,8 раза соответственно), лыж (в 2,2 раза). 

Производство тепловой энергии за январь-ноябрь 2012 года по сравнению с 

соответствующим периодом прошлого года сократилось на 7,6%, а производство 

электроэнергии увеличилось на 1,8%. 

 

 Объѐм работ, выполненных  по виду деятельности «Строительство», составил 

21,4 млрд. рублей (101,2% к январю-ноябрю 2011 года). За рассматриваемый период в 

республике сдано 382,1 тыс.кв.м. общей площади жилых домов, что на 6,3% меньше, чем 

за соответствующий период 2011 года. Индивидуальными застройщиками введено 221,3 

тыс. кв. м жилых домов (90,5% к уровню января-ноября 2011 года), что составило 58% от 

общего ввода по республике. 

 

В среднем по России наблюдается увеличение объѐма работ, выполненных по виду 

деятельности «Строительство» (на 2,1%).  



 30 

Ввод в действие жилых домов в России в рассматриваемом периоде 2012 года по 

сравнению с вводом жилья в соответствующем периоде 2011 года увеличился на 4,9%. 

 

 Оборот розничной торговли составил 141,1 млрд. рублей, что в сопоставимых 

ценах на 6,7% больше, чем за январь-ноябрь предыдущего года (прирост оборота 

розничной торговли за соответствующий период прошлого года составлял 10,0%). Доля 

продажи непродовольственных товаров в обороте розничной торговли составила 52,6% 

(соответствующий показатель прошлого года – 53,9%). В рассматриваемом периоде 

оборот розничной торговли на 94,3% формировался торгующими организациями и 

индивидуальными предпринимателями, торгующими вне рынка. На долю 

специализированных, универсальных рынков и ярмарок приходилось 5,7% оборота 

розничной торговли (6,0% - в январе-ноябре 2011 года). 

 

В среднем по России наблюдается рост оборота розничной торговли на 6,0%.  

 

 Оборот общественного питания сложился в сумме 9,0 млрд. рублей, что в 

сопоставимых ценах на 10,5% выше уровня января-ноября предыдущего года (в январе-

ноябре 2011 года относительно соответствующего периода предыдущего года было 

зафиксировано увеличение оборота общественного питания на 7,1%). 

 

 Изменение цен по секторам экономики (ноябрь 2012 года к декабрю 2011 года): 

 индекс потребительских цен – 106,6%; 

 индекс цен производителей промышленных товаров – 105,4%; 

 индекс цен строительной продукции – 105,4%; 

 индекс тарифов на грузовые перевозки – 110,1%; 

 индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию – 

98,6%; 

 индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц – 103,0%. 

 

 Цены на товары и услуги в Удмуртии к концу ноября 2012 года 

относительно декабря предыдущего года выросли на 6,6% (в прошлом году – на 6,0%), в 

том числе на: 

 продовольственные товары – на 7,7% (год назад – на 3,1%),  

 непродовольственные товары – на 4,8% (год назад – на 6,6%),  

 услуги – на 8,0% (год назад – на 9,5%). 

 

Продовольственные товары. На конец ноября относительно начала года самый 

высокий прирост цены среди наблюдаемых продовольственных товаров отмечен на муку 

(46,0%), овощи (26,0%), алкогольные напитки (на 15,6%) и хлеб, хлебобулочные изделия 

(15,2%). Снижение цены зафиксировано на яйца (на 8%), крупы и бобовые (на 6,2%).  

Непродовольственные товары. Среди лидеров по удорожанию товаров 

относительно начала года по-прежнему остаются табачные изделия (рост цены на 26,6%). 

Топливо подорожало на 14,4%, бензин автомобильный на 7%. Снижение цен наблюдается 

на культтовары (на 13,1%), ювелирные изделия (на 9,6%), телерадиотовары (на 4,8%), 

персональные компьютеры (на 1,3%).  

Цены на платные услуги. Относительно начала года максимальный прирост 

стоимости отмечен на услуги правового характера (рост в 2 раза).  Заметно подорожали 

услуги в сфере зарубежного туризма (на 15,5%). Жилищно-коммунальные услуги стали 

дороже на 10,1%. Оплата холодного водоснабжения и водоотведения подорожала на 

16,1%, газоснабжение стало дороже на 14,8%. Дорожают социально значимые услуги: 

дошкольного воспитания (на 12,8%), высшего образования (на 16,3%) и среднего 

образования (на 11%). Снижение цены наблюдается на услуги страхования (на 1,1%). 
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В среднем по России цены к концу ноября относительно декабря 2011 года 

выросли на 6% (в ноябре 2011 года относительно декабря 2010 года был зафиксирован 

рост цен на 5,6%), в том числе на: 

 продовольственные товары – на 6,5% (год назад – на 3,2%),  

 непродовольственные товары – на 4,9% (год назад – на 6,3%),  

 услуги – на 6,8% (год назад – на 8,4%). 

 

 Индекс производства сельхозпродукции в январе-ноябре 2012 года составил 

98,1% (соответствующий показатель прошлого года – 121,3%). Выпуск продукции 

сельского хозяйства всеми сельхозпроизводителями составил 42,2 млрд. рублей. 

 

В среднем по России индекс производства сельхозпродукции составил 95,8%. 

 

Животноводство.  Поголовье крупного рогатого скота во всех категориях хозяйств 

увеличилось к 1 ноября 2012 года относительно соответствующей даты предыдущего года 

на 3,5%, из него коров – на 0,4%. Поголовье свиней увеличилось на 1,2%, овец и коз - на 

3,2%.  Поголовье птицы сократилось на 0,1%.  

 

В структуре поголовья скота на хозяйства населения и фермеров приходилось 24% 

поголовья крупного рогатого скота, 16% свиней и 97% овец и коз. 

 

В среднем по России на 1 декабря 2012 года поголовье крупного рогатого скота в 

хозяйствах всех сельхозпроизводителей сохранилось на уровне аналогичной даты 

предыдущего года,  из него коров увеличилось на 0,5%. 

Численность свиней по сравнению с аналогичной датой предыдущего года 

увеличилась на 7,7%, овец и коз – на 6,4%. 

 

Производство основных видов животноводческой продукции хозяйствами всех 

категорий в январе-ноябре 2012 года характеризуется ростом производства молока и яиц – 

на  4,1% и 1,1% соответственно. Производство  мяса (скот и птица на убой в живом весе) 

сохранилось на соответствующем уровне предыдущего года.  

В структуре производства основных видов животноводческой продукции на долю 

хозяйств населения и фермеров приходилось 28% производства мяса, 26% - молока и 17% 

производства яиц. 

 

В среднем по России в хозяйствах всех категорий отмечается увеличение 

производства основных видов животноводческой продукции. Наибольший темп роста 

отмечен в производстве мяса – 107,2%. Объемы производства  молока  в январе-ноябре 

2012 года по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года увеличились на 1,3%, 

яиц – на 2,5%. 

 

Средний надой молока от одной коровы в крупных, средних и малых 

сельхозорганизациях в январе-ноябре 2012 года составил 4 578 килограмм или 106,2% к 

соответствующему периоду предыдущего года. Средняя яйценоскость 1 курицы-несушки 

снизилась на 2,3% и составила 303 штуки против 310 штук в январе-ноябре  2011 года. 

Обеспеченность скота кормами на 1 декабря 2012 года в расчете на одну 

условную голову крупного скота в крупных и средних сельхозорганизациях составила 

11,7 ц кормовых единиц, что на 14,3% ниже, чем на соответствующую дату предыдущего 

года. 

Объем реализации сельскохозяйственной продукции в крупных, средних и 

малых сельхозорганизациях в январе-декабре 2012 года характеризуется увеличением 



 32 

сбыта картофеля  в 1,9 раза, зерновых и зернобобовых культур –  на 9,8%, овощей 

открытого и закрытого грунта - на 2,8%,  молока – на 2,1%. Отгрузка скота и птицы на 

убой в живом весе снизилась по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года 

на 4,5%, яиц – на 3,4%. 

 

Государственная поддержка агропромышленного комплекса  Удмуртской 

Республики. 

По состоянию на 1 декабря 2012 года на государственную поддержку сельского 

хозяйства всего направлено 2,1 млрд. рублей, в том числе за счѐт бюджета Удмуртской 

Республики – 1,4 млрд. рублей. 

 

 Поступление налогов в бюджетную систему России 
 

По данным Управления федеральной налоговой службы России по Удмуртской 

Республике во все уровни бюджетной системы в январе-ноябре 2012 года поступило 

101  млрд. 999 млн. рублей, в том числе в федеральный бюджет – 67 млрд. 901 млн. 

рублей, в бюджет Удмуртской Республики – 27 млрд. 474 млн. рублей, в местные 

бюджеты – 6 млрд. 624 млн. рублей. 
 
 

 Исполнение бюджета Удмуртской Республики 
 

 Доходы бюджета Удмуртской Республики за январь-ноябрь 2012 года 

определились в сумме 43 млрд. 547 млн. 614 тыс. рублей. Динамика поступления 

доходов в 2012 году по сравнению с предыдущим 2011 годом характеризуется 

увеличением поступлений на 3 млрд. 326 млн. 302 тыс. рублей, или на 8,3%.  

Собственные доходы бюджета республики определены в размере 31 млрд. 222 

млн. 298 тыс. рублей. По сравнению с 2011 годом собственные доходы бюджета 

республики увеличились на 20,0%.  

В разрезе отдельных доходов исполнение годовых бюджетных назначений 

характеризуется следующим образом: 

- на 97,6% исполнен план поступления налога на прибыль организаций, в 

сравнении с предыдущим 2011 годом поступление налога на прибыль увеличилось 

на 13,0%; 

- на 89,1% исполнен план по налогу на доходы физических лиц, поступление 

налога увеличилось на 14,4% к уровню 2011 года; 

- на 28,5% больше, чем в предыдущем 2011 году, в бюджет Удмуртской Республики 

получено акцизных платежей, годовой план по акцизам за январь-ноябрь 

исполнен на 111,0%; 

- на 40,1% увеличилось по сравнению с предыдущим годом поступление налогов на 

совокупный доход, годовой план по налогам исполнен на 108,3%; 

- на 45,2% больше в сравнении с предыдущим годом получено налога на 

имущество организаций, исполнение годового плана по налогу составило 106,9%; 

- на 23,1% больше, чем в предыдущем году, получено транспортного налога, 

годовые бюджетные назначения по налогу исполнены на 107,2%; 

- на 127,4% исполнен план поступления доходов от использования имущества, 

находящегося в госсобственности, получено 190 млн. 786 тыс. рублей, что на 

9,0% меньше, чем в 2011 году. 

Безвозмездные перечисления в бюджет республики в январе-ноябре 2012 года 

определились в сумме 12 млрд. 325 млн. 316 тыс. рублей, из них: дотаций 2 млрд. 705 

млн. 907 тыс. рублей, субсидий 4 млрд. 266 млн. 309 тыс. рублей, субвенций 2 млрд. 748 

млн. 855 тыс. рублей. В январе-ноябре текущего года в бюджет республики получены 

доходы от возврата остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных трансфертов, 

имеющих целевое назначение, которые не были использованы по состоянию на 
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01.01.2012г., в сумме 168 млн. 719 тыс. рублей. Кроме того, из бюджета Удмуртской 

Республики произведен возврат указанных средств в сумме 128 млн. 268 тыс. рублей. 

В сравнении с прошлым годом из федерального бюджета получено средств 

меньше на 13,2%.  
 

 Расходы бюджета республики в январе-ноябре 2012 года составили 47 млрд. 570 

млн. 963 тыс. рублей, что на 21,8% превышает уровень 2011 года. 

Бюджетные расходы произведены по следующим направлениям: 

- на финансирование общегосударственных вопросов направлено 1 млрд. 390 млн. 

97 тыс. рублей. По сравнению с аналогичным периодом прошлого года расходы по 

статье увеличились на 12,5%;  

- финансирование национальной безопасности и правоохранительной 

деятельности составило 1 млрд. 935 млн. 584 тыс. рублей. Годовой план 

выполнен на 95,5%. В отчетном периоде финансирование по статье относительно 

уровня 2011 года уменьшилось на 22,0%. 
 

На финансирование отраслей экономики направлено 9 млрд. 48 млн. 993 тыс. 

рублей, что составляет 19,0% всех расходов бюджета. В том числе: 

- на «Национальную экономику» произведены выплаты в размере 7 млрд. 322 млн. 

386 тыс. рублей, или 84,2% к годовому плану;   

- по статье «Жилищно-коммунальное хозяйство» финансирование составило 1 

млрд. 600 млн. 513 тыс. рублей, что составляет 88,9% годовых бюджетных 

назначений; 

- по статье «Охрана окружающей среды» произведены расходы в сумме 126 млн. 

94 тыс. рублей, что составляет 69,4% годового плана. 
 

На социально-культурную сферу выделено 29 млрд. 936 млн. 94 тыс. рублей 

бюджетных средств, что составляет 63,0% всех  расходов. В том числе: 

- по статье «Образование» финансирование составило 10 млрд. 62 млн. 978 тыс. 

рублей (85,7% годовых бюджетных назначений);   

- на «Здравоохранение» было выделено 11 млрд. 38 млн. 362 тыс. рублей (86,6% 

годовых бюджетных назначений);     

- «Культура, кинематография» профинансированы в сумме 882 млн. 887 тыс. 

рублей (93,8% годовых бюджетных назначений);     

- на «Социальную политику» было направлено 6 млрд. 771 млн. 637 тыс. рублей 

(84,1% годовых бюджетных назначений);   

- на «Физическую культуру и спорт» выделено 985 млн. 409 тыс. рублей (92,1% 

годовых бюджетных назначений);   

- по статье «Средства массовой информации» финансирование составило 194 млн. 

821 тыс. рублей (89,1% годовых бюджетных назначений). 

           По статье «Обслуживание государственного и муниципального долга» расходы 

бюджета составили 963 млн. 850 тыс. рублей (82,3% годовых бюджетных назначений), 

что составляет 2,0% всех бюджетных расходов. 

Межбюджетные трансферты определились в сумме 4 млрд. 274 млн. 898 тыс. 

рублей, что составляет 9,0% всех бюджетных расходов. Годовой план выполнен на 93,6%. 

По сравнению с 2011 годом финансовая помощь муниципальным образованиям 

республики увеличилась на 9,3%.  

Превышение расходов над доходами бюджета республики за январь-ноябрь 

составило 4 млрд. 23 млн. 349 тыс. рублей.  

 

 Консолидированный бюджет Удмуртской Республики исполнен по доходам на  

51 млрд. 704 млн. 760 тыс. рублей, что на 8,3% выше уровня 2011 года.  
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 Расходы консолидированного бюджета Удмуртской Республики составили 55 

млрд. 101 млн. 265 тыс. рублей, что на 21,7% больше суммы расходов января-

ноября 2011 года.   

 

 Среднедушевые денежные доходы населения за январь-октябрь 2012 года 

относительно января-октября 2011 года увеличились на 9,4% и составили 14 646 рублей. 

В прошлом году был зафиксирован рост показателя на 10,5%.   

По предварительным данным среднедушевые денежные доходы за январь-ноябрь 

2012 года относительно соответствующего периода предыдущего года увеличились на 

10,7% и составили 14 937 рублей. В прошлом году был зафиксирован рост 

рассматриваемого показателя на 10,8%. 

 Реальные располагаемые денежные доходы населения за январь-октябрь  2012 

года относительно января-октября 2011 года увеличились на 3,3%. В прошлом году было 

зафиксировано снижение показателя на 0,9%.  

По предварительным данным реальные располагаемые денежные доходы 

населения за январь-ноябрь 2012 года относительно соответствующего периода 

предыдущего года увеличились на 4,5%. В прошлом году было зафиксировано снижение 

рассматриваемого показателя на 1,0%. 

 

В среднем по России реальные располагаемые денежные доходы населения за 

январь-октябрь 2012 года относительно января-октября 2011 года увеличились на 3,5% 

(в прошлом году наблюдалось увеличение рассматриваемого показателя – на 0,1%). 

 

 За январь-октябрь 2012 года  среднемесячная заработная плата одного работника 

составила 17 878  рублей, что на 16,7% выше заработной платы за январь-октябрь 2011 

года. За аналогичный период предыдущего года был зафиксирован рост заработной платы 

на 11,7%. 

 

В среднем по России заработная плата увеличилась на 14,0% и составила 25 743 

рубля, в прошлом году еѐ прирост составлял 12,1%.  

 

 Реальная заработная плата, скорректированная на индекс потребительских цен, 

по сравнению с январем-октябрем 2011 года выросла на 10,7%. За январь-октябрь 2011 

года относительно января-октября 2010 года было зафиксировано увеличение реальной 

заработной платы на 1,4%.  
 

В среднем по России в январе-октябре 2012 года по сравнению с январем-

октябрем 2011 года реальная заработная плата увеличилась на 8,8%. В прошлом году 

был зафиксирован рост реальной заработной платы на 3,0 %. 
 

 Задолженность по заработной плате в обследуемых организациях по видам 

экономической деятельности на 1 декабря 2012 года составила 21,2 млн. рублей и по 

сравнению с 1 декабря 2011 года уменьшилась на 22,1 млн. рублей или в 2 раза.  
 

На указанную дату имеется задолженность перед работниками в пяти районах 

республики и городе Ижевске. Доля задолженности по муниципальным образованиям в 

общей сумме составляет: 

 15,8% - Можгинский район; 

 14,0% - Алнашский район; 

  7,8% - Камбарский район; 

  7,3% - Сарапульский район;  

  6,8% - Каракулинский район; 

 48,4% - Ижевск. 
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Общая численность работников, перед которыми организации республики имеют 

задолженность, составила 955 человек. В расчѐте на одного работника задолженность по 

заработной плате составила 22 233 рубля. 

 Численность официально зарегистрированных безработных на конец ноября 

2012 года сократилась относительно конца ноября 2011 года на 22,7% и составила 9 356 

человек. Уровень зарегистрированной безработицы на конец ноября 2012 года составил 

1,11% экономически активного населения (соответствующий показатель прошлого года – 

1,45%). 
 

В среднем по России уровень зарегистрированной безработицы на конец ноября 

2012 года составил 1,3%. 
 

 За январь-ноябрь 2012 года зарегистрировано 25 427 преступлений, что на 1,4% 

меньше, чем за январь-ноябрь 2011 года. Раскрываемость преступлений повысилась с 

62,7% (январь-ноябрь 2011 года) до 64,0% (январь-ноябрь 2012 года). 

 

 По состоянию на 1 января 2012 года численность постоянного населения 

составляла 1 518,1 тысяч человек и сократилась за январь-октябрь на 263 человека. 

Демографическая ситуация в рассматриваемом периоде характеризовалась ростом 

рождаемости, снижением смертности и наличием естественного прироста населения (3214 

человек). Число родившихся увеличилось на 7,7% и составило 19433 человека, число 

умерших уменьшилось на 5,6% и составило 16219 человек. За январь-октябрь 2012 года 

умерло 172 ребѐнка в возрасте до 1 года, что в 1,6 раза больше, чем за аналогичный 

период предыдущего года. В январе-октябре 2012 года миграционная убыль населения 

республики составила 3477 человек (в январе-октябре 2011 года – 2847 человек). Число 

браков за рассматриваемый период относительно соответствующего периода 

предыдущего года сократилось на 8,3% и составило 10825, число разводов сократилось на 

1,6% и составило 4741. 
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